

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, número 35, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 87. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 3.75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4.50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Sábado 4 de Septiembre de 1915.

Año XXXI - Núm. 9.590



PRIMER ANIVERSARIO

EL MUY ILUSTRE SEÑOR

D. Ramón Fernández de Córdoba

Bermúdez de Castro, Vera de Aragón y Rascón, Fernández de Córdoba, Gómez y Nin de Zatrillas

falleció el sábado, 5 de Septiembre de 1914

después de haber recibido los Auxilios espirituales y la bendición Apostólica de S. S.

R. I. P.

Su viuda, doña Petra García Luengo; hermanos: don Fernando, Marqués del Vado del Maestre, y doña Blanca Fernández de Córdoba y Bermúdez de Castro; hermanos políticos, tía, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican a sus amigos se dignen encomendar a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistir al funeral, Cabo de Año, que en su sufragio se celebrará en la iglesia parroquial de San Martín, el martes, día 7 de los corrientes, a las diez y media de la mañana (hora Catedral).

El Excelentísimo é Ilustrísimo Señor Obispo de la diócesis de Salamanca concede cincuenta días de indulgencias en la forma acostumbrada.

EL ACTO DE MAÑANA

El homenaje a Bullón

Aumenta el entusiasmo para asistir al banquete popular en honor de Bullón y para testimoniarse el merecido afecto que Salamanca le profesa y la gratitud que guarda a sus favores.

Desde ayer están agotadas las tarjetas para el banquete y son centenares las personas que, por insuficiencia del local, no podrán tomar parte en tan simpático acto.

Por acuerdo de la comisión organizadora, solamente harán uso de la palabra en los brindis del banquete los señores:

Don Luis Pérez Allá, director de la Normal de Maestros, para ofrecer el acto en nombre de sus iniciadores.

Don Eulalio Escudero, inspector jefe de primera enseñanza, en nombre de los maestros de la provincia.

Don Leopoldo Alonso, delegado regio de primera enseñanza, en representación de la Sierra de Francia, país natal del señor Bullón.

Don Rogelio Miguel del Corral, presidente de la Diputación provincial, por la provincia.

El alcalde de Salamanca, don Antonio Díez Ambrosio, por la capital.

En nombre de la Universidad, el rector don Salvador Cuesta.

El señor Obispo.

El Gobernador civil.

Y terminará el acto con el discurso del señor Bullón.

El recibimiento que a éste se tribute a su llegada a nuestra capital a las ocho de esta noche, promete ser grandioso.

El lunes daremos cuenta detallada de los actos celebrados en honor del

ilustre hijo de Salamanca y en los que ha de evidenciar nuestra capital su afecto a quien a su servicio ha puesto tanta actividad y talento.

DE AYER A HOY

La crónica provincial hace resaltar la heroica conducta de un guardia civil que, con peligro de su vida, ha salvado las de una pobre mujer y dos inocentes criaturas.

Una recompensa se pide para conducta tan benemérita, y a tal acto de justicia nos asociamos cordialmente.

La feria está encima y así lo atestiguan el desvelo de los comerciantes por pintar las fachadas de sus establecimientos, los anuncios de los teatros, los puestos de baratijas que han surgido en la Alamedilla como por arte de encantamiento y la animación que en todas partes se nota.

Que sea buena y que los forasteros y los salmantinos la recuerden con agrado.

Los aficionados a toros tomarán mañana su *morning* con la corrida de Penaranda, preparándose para los platos fuertes que han de consumir en los días 11, 12 y 13, en los que verán lo mejor de lo mejor en toreros y toros.

El frío aumentando y la lluvia amenazando... y comenzando a dar.

MADRID AL DIA

Sabed y oid.

«Descendientes de Dato Biatnor! ¡Iberitados por Alfonso VII! ¡Heróicos enemigos de Murat! ¡Madrileños, en una palabra!...

Vosotros que, en vuestra historia, tenéis tantos títulos de gloria; que habéis resistido a lo largo de los tiempos contra tantas innovaciones, malas y buenas; que sois indómitos, varios, independientes, sobre todo cuando no dependéis de nadie...

Sabed: Primero: que en el sitio más alto de la casa de la villa se sienta vuestro alcalde mayor.

Segundo: que es eñ señor alcalde mayor es el llamado Prast.

Tercero: que se fué y luego vino.

Y cuarto: que ahora... aguardiente.

Quiero decir que ahora es fuerte lo que ayer fué suave.

¡Sabed más.

El pan está si sube ó no sube de precio.

¡Poneos en lo porcito.

Pensad mal y acertaréis.

Bueno. ¿Habéis pensado mal?

¿Sí?

Pues ya habéis subido a mayor altura que vuestro alcalde mayor.

Por que vuestro alcalde mayor señor Prats, vuelto de su veraneo paradisíaco, no piensa nada sobre la posible subida del pan que comemos todos ó casi todos los madrileños castizos.

Oíd sus sacramentales palabras.

«Un periodista preguntó al alcalde qué había de la subida en el precio del pan. El señor Prast dijo que oficialmente desconocía tal acuerdo, pero que según sus noticias, se reunieron los panaderos con objeto de tratar de dicho asunto. Parece ser — agregó — que quisieron subir el precio del pan.»

Y el periodista narrador añade: «Nada más dijo el presidente del Consejo.»

Cajistas: no me transforméis la *ce* en *ese* porque tendríamos a Prast en la presidencia del Consejo — ¡Dios nos libre! —, que es lo que él quiere, como los panaderos quieren, ¡siempre!, subir el precio del precioso pan.

¿Habéis visto madrileños de mi alma? ¿Oído habéis, paisanos de mi corazón? La primera autoridad municipal de la primera capital española se ausenta durante varios días de esta villa y corte, donde arde un espantoso conflicto referente a la cosa más necesaria para la existencia física de sesientas mil personas, entre hombres, mujeres y niños; vuelve esa magnífica autoridad — más dichosa que el digno presidente del Consejo, quien permanece fijo a la argolla de su galera turquesa —; vuelve, demostrando no haber leído un periódico en su oasis, y cuando un periodista le interroga acerca de la vitalísima cuestión del pan, responde: «Desconozco tal acuerdo... «Según mis noticias... «quieren subir» y se acuesta tranquilamente y duerme como un bendito.

Pall L.

La música en la Plaza.

Programa de las obras que ejecutará mañana, domingo, la banda provincial en la Plaza Mayor, de nueve a once de la noche:

- 1.º *Vigo* (pasodoble), R. Soutullo.
- 2.º *En el Alcázar de Sevilla* (serenata) A. Peñalva.
- 3.º *Las Musas latinas* (mosaico), Penella.
- 4.º *Garín* (sardana), T. Bretón.
- 5.º *Gerona* (marcha militar), S. Lope.

Notas de sociedad

Viajes.

Han llegado:

De Figueira da Foz (Portugal), la distinguida señora é hijos del juez de instrucción de esta ciudad don Francisco N. de Rueda

De San Sebastián, nuestro particular amigo don Ricardo Niño.

De San Sebastián y Montemayor, el catedrático de Medicina nuestro respetable amigo don Indalecio Cuesta.

De Montemayor, don Fernando D. Zaballa, su señora y su bella hija Carmen

De Flores de Avila, la encantadora señorita María Díaz, con objeto de pasar una temporada al lado de su tía la respetable señora viuda de García Barrado.

De Zamora, el joven don Lorenzo Lucas Prieto, con objeto de pasar las ferias acompañado de sus hermanos los señores de Lucas, del comercio de esta plaza.

De San Sebastián, Bilbao y Zumaya, nuestro particular amigo don Félix Moro.

De Figueira, la señora é hijos del vicesecretario de esta Audiencia don Enrique de Nó y sus hermanos los distinguidos jóvenes señores de Nó Hernández.

De Espinho (Portugal), nuestro particular amigo el diputado provincial don Fernando García Sánchez, con su distinguida señora é hijos.

De Zarauz y San Sebastián, nuestro particular amigo don José Durán, señora é hijos.

De Barcelona, nuestro querido amigo don Gabriel Díaz, padre del catedrático de aquella Universidad don Eusebio Díaz.

De su dehesa de Carneruelo, nuestro querido amigo don Enrique Esperabé y su distinguida familia.

De Castañeda (Babilafuente), nuestros respetable amigo don Jacinto Vázquez de Parga.

De Cáceres, y con objeto de asis-

tir al banquete del señor Bullón, nuestro querido compañero en la Prensa el director del *Noticiero de Cáceres* y director de aquel Instituto provincial, don Manuel del Castillo.

De Santa Marta, nuestro buen amigo el propietario don José Sánchez Gutiérrez, señora y bella hija.

De Béjar, donde ha pasado una temoorada al lado de sus padres, la distinguida señora de nuestro querido amigo el inspector del Timbre, don Lorenzo Lozano.

De su finca de San Vicente, nuestro querido amigo don Fernando Gómez de Liaño y familia.

De Burgos, la distinguida señora é hijos del director de esta Sucursal del Banco de España, nuestro respetable amigo don Félix Plaza.

De Ciudad Rodrigo, nuestro querido amigo el concejal de aquel Ayuntamiento don Santiago Fuentes.

De Valladolid, nuestro querido amigo el joven industrial de aquella localidad don Francisco Hernández.

De San Sebastián y Santander, el comandante del regimiento de Albuera, don Miguel Pérez de Lucas y familia.

De Valladolid, la señora doña Julia Rodríguez esposa de nuestro querido amigo el jefe de la sección provincial de Pósitos, don Miguel Samaniego.

Aniversario. Un año se cumple mañana del fallecimiento en esta capital del que en vida fué nuestro querido amigo don Ramón Fernández de Córdoba y Bermúdez de Castro.

Su cariño a Salamanca, demostrado en diversas ocasiones de una manera desinteresada y leal, y sus condiciones de caballerosidad y afabilidad, le granjearon la estimación de cuantas personas se honraron con su amistad.

En tan triste fecha, muy sinceramente reiteramos a su viuda, sus hermanos, muy especialmente a nuestro querido amigo don Ramón de Vado del Maestre y a toda su distinguida familia, la expresión de nuestro sentimiento por la pérdida que rememoran.

Varias.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro querido amigo el médico de San Miguel de Valero, don Arturo Calvo.

Véanse los originales de 4.ª plana.

DE LA DIPUTACION

Comisión provincial.

A las doce de ayer mañana celebró sesión la Comisión provincial. Presidió el señor Sánchez Villares y asistieron los señores González Cobos, Trilla y Avila.

La Comisión despachó las cuentas municipales de Barruecobardo, correspondientes al año de 1913, y de Cipérez de los ejercicios de 1912 y 1913.

Se informaron los expedientes de perdón de la contribución instruidos por los Ayuntamientos de Valdeffuentes, Calvarrasa de Arriba, Herguajuela de Ciudad Rodrigo y Grandes.

Se aprobó la distribución de fondos para el actual mes, y el pago de honorarios a los médicos civil y suplente de la comisión mixta por reconocimiento de mozos.

Se aprobó la liquidación de las obras del camino de Puerto de Béjar a Lagunilla y varias cuentas é ingresos de asilados en el Hospicio. Y se levantó la sesión.

SUCESOS LOCALES

Hombre herido.

En la pasada noche, al llegar el tren que procedente de Plasencia tiene su entrada en esta a las diez, iba el revisor del mismo, Carlos García Gago, en el estribo de uno de los coches, cuando recibió un fuerte golpe en la cabeza con uno de los postes de señales, que le hizo caer al suelo.

Recogido que fué y trasladado a la estación, fué curado por el médico y concejal de Zamora, señor Marín, que le apreció una fuerte herida contusa en la cabeza y diversas contusiones en distintas partes del cuerpo.

Fueron calificadas de pronóstico reservado.

Restauración de una capilla

Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte del muy ilustre señor don Ramón Fernández de Córdoba y Bermúdez de Castro, modelo de caballeros, aristócrata de abolengo, muy apreciado en Salamanca.

Dotado de un respeto y veneración muy grande para con sus mayores, quiso honrar la memoria de sus padres los ilustres marqueses del Vado del Maestro, y al efecto ordenó en su testamento que en la capilla llamada del Presidente, en la Catedral, se fundara y dotara a perpetuidad una misa diaria en sufragio de su alma, de su esposa, de sus padres y de su tío don Ramón Bermúdez de Castro.

De cumplir la voluntad del difunto se encargó su hermano, don Fernando Fernández de Córdoba, marqués del Vado del Maestro, é interpretando fielmente los deseos de aquél, ha ordenado que sea restaurada cada capilla y que en su cripta, previo permiso del Cabildo, sean colocadas las sepulturas del finado y sus antepasados.

Está ya terminando las obras de restauración, y hemos tenido ocasión de verlas.

No puede ser ni más fiel, ni más completa, ni más artística la restauración de la capilla del Presidente.

El retendido ó raspado de todos los paramentos, bóvedas y paredes, que antes estaban blanqueadas, y que daban á ésta, lo mismo que á otras capillas de la Catedral, un aspecto antiestético, ha sido perfectísimo, quedando la capilla en armonía con el resto de la Catedral.

Esta obra, con la de cantería y andamiaje, ha estado á cargo del inteligente maestro de obras salmantino don Jenaro García, que ha demostrado su competencia y gusto artístico en esta clase de obras.

El dorado de la capilla ha estado á cargo del maestro don Ramón Delgado, de Madrid, y su labor es objeto de toda clase de alabanzas, principalmente en lo que se refiere á la parte baja de la notable y valiosa verja que cierra la capilla, en la que el artista ha sabido conservar el sabor antiguo que tiene el resto de la verja en la que el ojo más perspicaz difícilmente podrá diferenciar la parte vieja de la restaurada.

A la verja de la capilla y en la pared, se ha colocado una artística lámpara de mármol en la que se lee la siguiente inscripción:

«El muy ilustre señor don Ramón Fernández de Córdoba y Bermúdez de Castro, dotó y fundó en esta santa capilla (restaurada á sus expensas en el año 1915), una misa diaria y perpetua en sufragio de su alma, la de su esposa y padres los marqueses del Vado y tío don Ramón.

El ilustrísimo Cabildo declaró bienhechor de esta Santa Iglesia Catedral, al ilustre fundador de esta pia memoria».

A continuación, y en el centro de la pared lateral derecha, se alzará el altar, en el que se colocará á la venerada patrona de Salamanca, Nuestra Señora de la Vega, y en él se celebrará diariamente la misa á la que se refiere la lámpara anterior.

En la pared del frente y en los dos nichos que existen, se han colocado otras dos lámparas de mármol, indicadoras de los restos que yacen en la cripta. El zócalo que rodea la capilla y la base del altar que se alza en la pared lateral izquierda y que está formado por azulejos de Talavera, también se ha restaurado con exquisito gusto.

En la parte superior de la pared central se alza un soberbio ventanal de 2,95 metros de alto con magnífica cristalería en colores, construida en la Vidriera artística J. H. Mannejean Hermanos, de Madrid, constructora también de las del Palacio Episcopal.

Esta vidriera forma una artística imagen de San Ramón Nonnato.

En el ángulo formado por las paredes central y lateral izquierda, se abre la puerta que da acceso á la cripta, situada bajo el piso de la capilla, sostenido por tres hermosos arcos de piedra sillera.

Por una amplia escalera de mármol se baja á la cripta. Esta es sencilla al par que severa, habiendo sabido el actual marqués del Vado del Maestro grabar en ella el carácter y sencillez de su hermano.

En el fondo se alzan tres nichos de mármol que han de servir de enterramientos á los señores marqueses del Vado, uno; á don Ramón Bermúdez de Castro, otro, y el tercero, que se reserva para cuando puedan ser trasladados los restos mortales del fundador.

Las obras de marquería han corrido á cargo del marmolista de Salamanca don Angel Seseña, tan conocido como hábil artista.

En el centro de la cripta, pendé del techo una preciosa lámpara de hierro repujado del más puro estilo gótico del siglo xv, construida lo mismo que la grandiosa balaustrada de la escalera y la puerta, en los talleres artísticos de repujado y cincelado que en la calle de Fúcar, en Madrid, tiene el afamado artista don Tomás Pontones.

A varias personas, muy inteligentes en estas cuestiones, hemos oído dar su opinión sobre esta obra, coincidiendo todos en afirmar que es de un sobresaliente mérito por su gusto depurado y exquisito y por su fidelidad, reflejando el carácter del estilo del siglo xv, sobre todo la puerta, en donde el artista ha sabido desarrollar mejor su talento.

Algunos escudos con las armas de los marqueses adornan citada puerta, el remate de la balaustrada y las lápidas. La hermosa Catedral de Salamanca une á sus muchas riquezas artísticas una más; la de la capilla del Presidente, restaurada merced á la liberalidad del muy ilustre señor don Ramón Fernández de Córdoba.

No pequeña parte cabe en esta obra á su hermano don Fernando, que ha procurado que no se olvide un solo detalle para la feliz realización de aquella y ha

sabido escoger buenos artistas que supieran llevar á la práctica con toda fidelidad su pensamiento.

A unos y á otros damos nuestra más sincera felicitación.

Caj.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Disparo de arma de fuego en Payo.

En la sección segunda ocupó ayer el banquillo el vecino de Payo, Silvestre Silva Martín, porque la noche del 27 de Septiembre del año último, encontrándose un grupo de varios jóvenes cerca de la iglesia de dicho pueblo, se acercó á ellos, y después de insultarlos y amenazarlos, acometió con una navaja á Hermenegildo Martín Sánchez, causándole una herida, de la que curó á los ocho días, y después hizo contra el mismo un disparo de arma de fuego, sin que diera en el blanco.

Por consecuencia de estos hechos, acusaba el teniente fiscal señor Concha á indicado procesado como autor de un delito de disparo de arma de fuego y una falta de lesiones, sin que concurren ninguna circunstancia.

Sostenía el señor Gándara, defensor de Silvestre, que no era autor de delito y que caso de serlo, alegó en el juicio que concurría en favor del mismo la circunstancia eximente de haber obrado en defensa de un hijo suyo, ó cuando menos, las atenuantes de vindicación próxima de una ofensa grave y la de arrebató y obcecación, dimanadas de que le habían apedreado la puerta y otros hechos semejantes.

Para mantener sus respectivas pretensiones, informaron el fiscal y el defensor.

El juicio quedó terminado para que el Tribunal dicte sentencia.

El Licenciado Salvadora.

¡A los toros á Peñaranda!

En la simpática ciudad de Peñaranda tendrá lugar mañana por la tarde la corrida de ferias, en la que los valientes espadas Martín Vázquez y Celita se las entenderán con seis hermosos bichos de Cobaleda (antes Carriquiri).

Los reyes del acero son bien conocidos en todas las plazas como matadores de primera fila que saben dar la cara al toro, y bien recientes están los triunfos de Martín Vázquez en Mérida, en cuya plaza, alternando con Josefito y Posada, alcanzó el jueves último orejas y ovaciones á montones por su colosal faena, y de Celita en cuantas plazas ha toreado siempre con éxito.

Los toros de Cobaleda, navarros de pura sangre, son famosos por sus condiciones de lidia, y el empresario, nuestro querido amigo don Ceferino Martín, de Valladolid, sabe muy bien lo que se trae entre manos eligiendo los seis hermosos ejemplares que han de lidiarse mañana en Peñaranda.

Sabemos que se han despachado gran número de localidades para Valladolid, Medina, Arévalo, Madrigal de las Altas Torres y otros puntos, que en Peñaranda se venden más localidades que ningún año y que los salmantinos han hecho un pedido muy grande, como no podía ser menos, dado el entusiasmo que entre nosotros han despertado siempre las corridas celebradas en la simpática ciudad peñarandina.

Esto, unido á las facilidades que la empresa de ferrocarriles ha dado para el viaje y los festejos organizados por el Ayuntamiento nos hace asegurar que se contarán por centenares los salmantinos que se trasladan á Peñaranda.

La empresa de ferrocarriles ha organizado un tren especial, que saldrá de Salamanca mañana, á las 13 y llegará á Peñaranda á las 14,13. Al regreso saldrá el tren de Peñaranda á las 20, para llegar aquí á las 21,08.

Los billetes de ida y vuelta costarán en primera, 6,70 pesetas, en segunda, 5, y en tercera, 3.

Por todo lo dicho, se impone el viaje á Peñaranda.

¡A los toros!

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

DE LAS VEGUILLAS

Niño muerto

En Escorial de la Sierra sucedió el domingo último una sensible desgracia, de la que fué víctima el niño de catorce meses de edad Olimio Martín.

Lo ocurrido fué que dicho día el infeliz niño se hallaba solamente en el domicilio paterno con una hermanita de unos diez años de edad, que cuidaba de él. Pero en un momento de descuido de ésta, el niño que ansiaba andar solo, se fué poco á poco, agarrado á la pared, hacia una mesa de grandes dimensiones, asiendo á ella, y como estuviera mal colocada, vino á tierra, cayendo encima de la infeliz criatura, destruyéndole completamente el cráneo.

A los gritos de su hermana, acudieron varios vecinos, impresionándose del lastimoso aspecto que ofrecía el desgraciado; inmediatamente avisaron al médico, no pudiendo éste hacer cura alguna, pues la víctima moría por momentos. Poco después llegó su madre, desarrollándose la trágica escena que es de suponer; la inconsolable madre sufrió varios desmayos.

Su padre se halla en León. Cuatro horas después falleció la desdichada criatura.

Descanse en paz y reciba su atribulada familia mi más sentido pésame por tan inesperada desgracia.

—Ha sido pedida la mano de la bella y agraciada joven Saturnina Malmierca Hernández, para el joven Labrador Adolfo Pérez Galván.

La boda se celebrará el 18 del presente mes.—El corresponsal.

EL CONFLICTO DEL PAN

El Gobernador, el Alcalde y los panaderos

El estado del conflicto.—Patrones y obreros.—Hablando con el señor Gobernador civil.—El cierre para el día 8.—Los trabajos del señor Gobernador.—La producción del pan.—Lo que dice el Alcalde.—Los fabricantes agremiados.—Otros detalles.

El anunciado cierre de las fábricas de pan y la petición, al mismo tiempo por parte de los obreros, de aumento de un real en sus jornales, siguen siendo los dos problemas de actualidad local, á los que el vecindario viene prestando una gran atención y á los que también las autoridades dedican todos sus esfuerzos para que se llegue á una solución satisfactoria.

Los patronos de una parte, presentaron ayer mañana en el Gobierno civil el escrito anunciando el cierre, que, de verificarse, sería efectuado el día 8, día en que se inaugura la feria. Y los obreros, por la suya, han acordado celebrar esta tarde, á las cinco, una reunión en la Federación Obrera, para adoptar una actitud definitiva.

Y así está este doble problema, para cuya solución, en lo que respecta á los naturales perjuicios que había de sufrir el vecindario, en el caso de llegar á la huelga, ya han tomado eficaces medidas, tanto el dignísimo señor Gobernador civil como el señor Alcalde de la capital.

Con absoluta imparcialidad, oyendo á patronos, á obreros y á autoridades, venimos dando al público diariamente informaciones de este doble conflicto, planteado en época que, como la de hoy, no puede ser más desventajosa para los intereses de la ciudad por la proximidad de la feria, y bueno fuera, y así lo pedimos á todos, que por salmantinismo, por el bien de Salamanca, se procure llegar pronto á una armónica solución ó, por lo menos, á un aplazamiento de decisiones graves, que tanto habrían de trastornar la vida comercial é industrial de Salamanca durante la feria, aun cuando, por otra parte, y esto es digno de la publicidad, los señores Gobernador y Alcalde, á quienes visitamos anoche á última hora, nos dieron la seguridad de que en Salamanca, aun estableciendo la huelga, no ha de faltar el pan.

El señor Gobernador civil nos recibió amablemente en su despacho. El señor Martínez Fernández, con una solicitud y una cordialidad que agradecemos en todo lo que vale, nos facilitó cuantos datos le solicitamos, dándonos cuenta, con una singular modestia, de sus gestiones y de sus trabajos, llevados á cabo para remediar el mal, caso de que la huelga de patronos llegue á plantearse.

El dignísimo jefe de la provincia nos mostró telegramas y cartas-contrato, ya firmados, con distintos fabricantes de pan de localidades cercanas á Salamanca, por los que se comprometen á transportar, diariamente á esta ciudad, cantidades de pan para el consumo, y también vimos un extenso y expresivo telegrama del ministro de la Gobernación, trasladando otro del de la Guerra, en el que también se dan las órdenes oportunas para que los soldados panificadores del ejército presten su concurso para asegurar la producción de pan y, con ello, la tranquilidad del pueblo salmantino.

Y según estos contratos y telegramas que vimos, gracias á la amabilidad y buena disposición del señor Martínez Fernández, un fabricante se compromete á enviar diariamente 3.000 kilos de pan; otro, 1.200, y otro, 1.500.

Del Ministerio de la Guerra se han dado órdenes para el traslado de tres hornos de campaña, con todo el personal necesario, que podrán fabricar 5.000 kilos de pan al día.

Y, por último, el señor Gobernador, como final de sus gestiones de ayer, nos comunicó que también estaba á su disposición la tahona del Hospicio, en la que se podrán fabricar unos 1.500 kilos, que juntos con todos los anteriores, hacen un total de 12.300 kilos.

El señor Martínez Fernández nos dio cuenta de otros trabajos y gestiones que realiza, y que, por estar aún pendientes de solución, no podemos hacer públicos.

Y, cuando nos despedimos, nos dio la seguridad de que, aun en el caso de estallar la huelga, el pan no faltaría, por lo que el vecindario podría estar completamente tranquilo.

Mucho agradecemos al señor Gobernador la cariñosa acogida que nos dispensó.

Poco después, á última hora de la noche, hemos visitado al alcalde, señor Díez Ambrosio.

Y, como el señor Gobernador, el señor Díez nos ha dado también la seguridad de que para el vecindario y para los forasteros que lleguen con motivo de la feria, no ha de faltar el pan, caso de que el conflicto actual se agravase, como se anuncia.

El señor Díez Ambrosio hace gestiones para asegurar, por su parte, la producción de pan en Salamanca, y nos ha dado cuenta de algunos

trabajos hechos en tal sentido, y que han dado por resultado el ofrecimiento de dos fabricantes de pan de Salamanca, no agremiados: don Felipe Hernández y la señora viuda de Varas; más la tahona municipal duplicaría su producción y los panaderos de los Villares en su inmensa mayoría, con cuyos elementos se conseguiría una producción de más de 6.000 kilos.

Además, el Alcalde tiene cartas y telegramas de otros fabricantes de fuera de la localidad y sigue en sus trabajos que espera dar pronto por ultimados.

Con los obreros panaderos también hablamos anoche, y nos anunciaron que esta tarde, á las cinco, celebrarían una reunión en la Federación Obrera para adoptar una actitud definitiva acerca de la petición de aumento de jornal que tienen hecho á los patronos.

Y vayan como punto final, estos datos:

Aproximadamente, los 15 patronos panaderos que anuncian el cierre de sus tahonas, fabrican diariamente unos 8.500 kilos de pan. A esta cantidad hay que añadir unos 2.500 que expenden los panaderos de fuera de la capital que á ella acuden, y otros 2.000 que pueden fabricar los dos patronos no agremiados, y que, en junto, vienen á ser lo que se consume en Salamanca.

Los patronos que anuncian el cierre de sus fábricas, son: señores don Vicente López y Hermano, Hijo de F. Sainz Pardo, don Manuel Olivera, don Zacarías Porteros, don Isidro López, don José González, don Víctor González, don José Marcos, don Ramón Rodríguez, don Domingo González, don Ricardo Velasco, don José López y don José Cenizo.

Y basta por hoy, pues seguiremos teniendo al corriente á nuestros lectores de todo lo que con estos asuntos tenga relación.

ITALIA

La compañía Caramba

Yo tengo también, como mi querido amigo el doctor Pimilla, una lindísima amiga que se corresponde epistolariamente conmigo acerca de la guerra. Mi bellísima corresponsal apenas ha cumplido veintidós años, tiene una agilidad de espíritu extraordinaria, una franqueza llana y abierta, una inteligencia que ya quisieran para los días festivos los estrategas de café... ¿Necesitaré decir que mi amiga es aladófila? Mi amiga es partidaria de los rusos, porque su corazón se pone siempre, por generoso instinto, al lado de los vencidos; mi amiga es anglófila porque otea en las islas británicas elegancia, buen gusto y vida austera de hogar; mi amiga es italianófila, guerra fondaia, porque Venecia es bonita, porque canta muy bien Titta Ruffo y porque Elena de Montenegro tiene unos ojos grandes, negros y dulces; mi amiga es francófila porque la conmueve el ejemplo de la mimosa Francia, aguantando el temporal sin aspavientos, con altivez digna y serena... ¿He de añadir también que coincido absolutamente con los puntos de vista de mi amiga? Pues bien; la itanofilia de esta linda muchacha, salmantina de origen, se ha recrudecido este verano en el teatro de la Zarzuela, en el Magik Park, oyendo á la compañía Caramba, que actuará el día 7 de los corrientes, con *L' amore inmescerato*, en el teatro Bretón.

Mi amiga fué partidaria de la señorita Stefi Csillag, de sus monerías, de su gesto sorprendente, de su grata movilidad espiritual. Después cambió de ídolo; la voz vibrante y cálida de María Ivanissi, su figura decorativa y teatral, su gran capacidad dramática, la conmovieron completamente. Ahora, mi amiga, ecléctica, como toda muchacha que es de veras inteligente, admira á María Ivanissi y á Stefi Csillag por igual. El tenor Borghese es otro de los ídolos de mi amiga; Pasquini, el excelente actor, le parece de buen año y dice que debe ponerse á dieta. «Anoche y antes de anoche—me escribía hace unos días—fuimos á ver á los Caramba que siguen tan simpáticos. Luego nos quedamos para verlos salir los ciento y la madre que fuimos, y sacamos en consecuencia que la Csillag no pierde nada, que la Ivanissi tiene una gran figura como en escena, que Valle ya es crecidito, que el gordo, ó sea Pasquini, está de buen año. También sacamos en consecuencia que Borghese está casado con una señora que no trabaja, pero que tiene unos brillantes que nos gustaron más que el matrimonio, y mira tú que el matrimonio es simpático! Cuando vayan á Salamanca, ya te preguntaré detalles, pues fuera de escena me divierte también saber de ellos. Tú dirás que qué curioso, ¿verdad?»

La curiosidad de mi lindísima amiga es muy natural. Coincide con la legítima expectación de la ciudad, mejor aún, de la provincia de Salamanca, ante el espectáculo artístico que se aproxima. El maestro Bellezza, por ejemplo, es un portento de agilidad, de gracia, de seguridad sostenida y constante. Jamás se ha oído en Salamanca una orquesta como la que forman esos cuarenta y tantos profesores de la Sinfónica de Ma-

dríd, dirigida además por una batuta tan gallarda y tan consciente. Si María Ivanissi sabe llegar cuando quiere á las cumbres de la emoción dramática, Stefi Csillag es un temperamento tan completamente femenino, tan diabólico, que sorprende y despista á cada paso. A pesar de su abolengo húngaro, la señorita Csillag tiene un genio artístico completamente latino. Esta compañía, con su hermosa disciplina de igualdad y de compañerismo, con su exquisita educación, con la elegancia de sus gustos refinados, nos da una sensación de esa querida Italia, tan lejana y tan preocupada hoy con sus ensueños patrióticos. Así, la italianofilia de mi amiga y mi propia italianofilia aumentan y se vigorizan á la vista de estos italianos tan duchos, tan inteligentes, tan sagaces y tan artistas.

José Sánchez Rojas.

TEATRO MODERNO

Como ya hemos anunciado, hoy debuta en este teatro el genial y aplaudido ventríloco Sanz, con su gran compañía automecánica.

Secciones á las siete y media y diez y media de la noche.

Mañana, domingo, segunda presentación del señor Sanz, celebrándose tres magníficas funciones á las cinco y media, siete y media y diez y media.

La sección de las cinco y media la dedica el señor Sanz á los niños.

Completará el programa con la proyección de interesantes películas.

Butaca, una peseta; delantera, 60 céntimos, y general, 40.

DE LEDESMA

LA FERIA

Oficialmente debía comenzar la feria el primero de este mes, pero no se conoció en nada. Ni siquiera salieron á la calle dos gigantones y dos gigantillas, que nuestro celoso Municipio tiene ya para solaz del sencillito vecindario.

De la corrida de novillos del día 2, ya tienen noticias los lectores de EL ADELANTO.

La sesión de cine al aire libre en la Fortaleza, fué más concurrencia. También era más barata. Era gratis.

El mercado del jueves no dejó de animarse. Sobre todo hubo transacciones en ganado vacuno, y con buenos precios. Muy escaso negocio en ganado de cerdo. Y en el de granos, muy retraídos los vendedores. El que puede aguarda y aguarda quizás un desengaño.

El teatro de la Palma será el único festejo que valga la pena en los restantes días... Porque, en realidad, la feria nació algo canija, y con estos frios se ha empeorado.

De otras noticias, sólo apuntaré, á modo de rumor, que se hacen gestiones para establecer un servicio de automóviles entre la capital y esta villa. No faltan viajes de los exploradores del negocio, pero se asegura que falta otra cosa muy principal para toda clase de industrias y comercios. Sin embargo de lo cual, hay que esperar que este servicio de autos llegue á implantarse, porque las diligencias desaparecen de todas partes, y alguna vez nos ha de tocar la varita del progreso con su atrayente resplandor.

Muy encaimada la política local. Lo económico es lo que priva. Y así nos preocupa más la esperanza de que se realice el enlace de la carretera de Fermoselle con la general—obra de 300 metros—que los rumores de denuncias contra las autoridades y los anuncios de rescisión del arriendo de consumos.

N.

DE LA CAMPAÑA

Cómo murió Pegoud

El aviador Pegoud murió heroicamente en una lucha sostenida en Petit Croix con un aeroplano alemán.

Pegoud, que iba solo á bordo de su aeroplano, atacó impetuoso al avión enemigo, contra el que disparó varias veces con ametralladora, hasta que una bala enemiga le causó la muerte instantánea.

Su aparato cayó en las líneas francesas.

El trágico fin de Pegoud ha causado

Bretón.



El famoso aviador francés Pegoud, que ha muerto víctima de un accidente de aeroplano en el frente de Batalla, triste impresión en Francia, donde gozaba de gran popularidad.

Como se recordará, destruyó Pegoud un *avantik*; volvió á remontarse inmediatamente para perseguir á otros dos aeroplanos enemigos, á los que obligó á aterrizar, y fué citado en el orden del día.

Se recuerda que cuando Pegoud empezó á admirar á los públicos con sus vuelos inveridos, el príncipe Enrique de Prusia le invitó á repetirlos en Francfort.

El Kronprinz felicitó efusivamente al expertísimo piloto, cuando voló en Berlín hace dos años.

Nuestras calles y el forastero

Hace pocos días visitó nuestra ciudad un arquitecto yanqui, gran admirador de España y de sus ciudades monumentales, entre las que figuran para él, siempre en primera línea, Salamanca, donde viene cada tres ó cuatro años.

Al tener conocimiento de su llegada, pues «el cronista» tiene la honra de encontrarse entre sus amigos, le visitamos en el Hotel donde se hospedaba.

Y le hablamos de la impresión reciente que nuestra ciudad le causara.

«Mejor sería que no lo hubiéramos hecho!»

Como tantas veces tuvimos que aguantar en esta ocasión la filípica del forastero, que cree que la prensa debe limpiar todas las suciedades, empezando por la de las calles. ¿Qué hacen ustedes «el cronista» indignado. ¿Cómo toleran ustedes esta suciedad, que sería una vergüenza hasta en Morerís?»

Cuando contestáramos tímidamente que las autoridades locales no hacen caso de los periódicos, eyanqui, sin querer convencerse, decía: «Es que ustedes no trabajan lo suficiente. Ustedes no se dan cuenta de que en Salamanca no hay tema de la importancia que este. Se habla de los monumentos salmantinos. ¿qué monumentos? ¿quién va á venir á ver monumentos que están en estas calles? Sólo los muy decididos como yo.»

Meditamos una vez más en estas palabras que tantas veces hemos oído con los colores en la cara. El día que estubo aquí el yanqui era un día de verano (hace tres días). De repente y sin permiso del calendario, hemos pasado al Otoño. A los días tranquilos de calor bochornoso han sucedido los vientos de huracán y la suciedad *estática* se ha puesto en movimiento. Salir estos días á la calle es meterse en un baño de inmundicias, es sentirse cegado incesantemente, es tener que volver á casa á lavarse y cepillarse la ropa cada media hora. Hasta visto tras de los cristales del balcón, es algo que asusta aún á los más valientes.

Se acercan los días de feria. ¿Qué dirán los forasteros que atraídos por la supresión del 15 municipal visiten Salamanca? Fácil es presumir lo que dirán recordando lo que hace pocos días oímos.

Dirán que estas calles no se ven ya ni en cafetería.

Ya que los salmantinos inspiremos poco interés á las autoridades locales, esperemos que en obsequio á los forasteros Salamanca se adelantará un poquito. No queremos discutir el vasto problema de las corridas, ni el de las otras cosas que figuran en el programa con el nombre de festejos, pero por mucho que los festejos llamen á la gente, es mucho más lo que la suciedad contribuye á que se hagan los sordos.

Y no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Juan de Salamanca.

Noticias.

En el Instituto general y técnico está abierta la matrícula oficial todos los días laborables del presente mes para los alumnos que deseen cursar sus estudios en dicho Centro.

El señor Menéndez Loarte se encuentra en esta capital, Hotel del Comercio, con el objeto de facilitar detalles y entablar negociaciones de venta de dos buenas fincas rústicas, situadas en término de Ciudad Rodrigo, la una de 1.612 hectáreas (2 500 fanegas), dedicada á pastos, y la otra de 644 hectáreas (1.000 fanegas), de labor y pasto.

La permanencia del señor Menéndez Loarte en Salamanca será de tres á cuatro días, para regresar á su casa de Madrid, plaza Príncipe Alfonso, 2 y 3.

Ayer llegó á esta comarca Jean Houcke, administrador de la compañía Rancy, que debutará en nuestro circo taurino el día 14.

El juicio de desahucio de las tierras del fallecido Cayetano Pérez Sánchez se ha efectuado contra los colonos Pedro Recio Toribio é Hipólito Recio Sánchez, vecinos de los pueblos de los Villares de la Reina y de Monterrubio de Armuña.

Por los informes que hemos podido adquirir, será fallado á favor de los colonos, pagando las costas del juicio, Francisca González Sánchez, natural de Martín del Río, vecina de Salamanca y propietaria de la mayor parte de las tierras, que es la que ha promovido el desahucio.

En el rápido de Portugal fué llevado anoche para Ciudad Rodrigo el estandarte de este regimiento de Albuera con motivo de la jura del mismo por los nuevos reclutas incorporados al escuadrón que guarnecen aquella ciudad, cuyo acto se celebrará hoy ante el comandante mayor del regimiento, señor Fernández Perote, que también salió para Ciudad Rodrigo.

Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Rafaela Rodríguez Casaseca, esposa de nuestro particular amigo don Jesús Sánchez Iglesias, del comercio que fué de esta plaza y empleado del Ayuntamiento.

Descanse en paz la finada y reciba su viudo y sus hijos, don Fabriciano y don Antonio, nuestro pésame.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Ramona Benito Lozano, Angel Hernández Cuesta y Jesús Rivero González.

Defunciones.—Rafaela Rodríguez Casaseca, José Luis Moro y Eduardo Cascón Felipe.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

La contra-ofensiva rusa en el teatro Oriental.

Los austro-alemanes son derrotados en varias acciones.

Conferencia de las 5 y 6 m. Madrid 4.

El comunicado francés.

La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«En numerosos puntos del frente, especialmente en el Artois, en Lorete y Neuville, entre el Somme y el Oise, en la región de Bourges-cour, Naucour, Champagne, alrededores de Sowsin, en el Argonne, en el valle de Rembosi, Vivres y Sur de Chafelles, ha habido un violento y recíproco cañoneo.

En los Vosgos, en Lessenkopff y Barrenkopff, hubo un duro cañoneo.»

Transporte inglés torpedeado.

Centenares de ahogados.

Comunican de Berlín que según noticias de Constantinopla, cerca de la entrada de los Dardanelos, ha sido torpedeado y echado a pique por un submarino alemán, un transporte inglés, que conducía tropas británicas para reforzar a las fuerzas que operan en la península de Gallipoli.

Los centenares de soldados y la mayor parte de los tripulantes, perecieron ahogados.

La escasez de carbón en Italia.

Una asamblea.

Dicen de Roma que los almacenistas de carbones han celebrado en Génova una asamblea para tratar de aumentar la importación de dicho artículo, pues las existencias de que dispone actualmente Italia, son insuficientes para atender a las necesidades industriales.

Se reciben muy pocas expediciones de carbones ingleses a causa de la dificultad de las comunicaciones.

De no solucionarse el problema, muchas fábricas tendrán que suspender los trabajos, pues la producción de hulla en Italia es muy escasa y no basta, ni con mucho, para atender a las exigencias de la industria nacional.

Los asambleístas tomaron acuerdos con objeto de regularizar el tráfico comercial con los Estados Unidos en lo que se refiere a la importación de carbones minerales.

El comunicado alemán.

El avance de los austro-alemanes en el teatro Oriental. Ocupación de Grodno.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice así:

«Los destacamentos de caballería alemana se han apoderado de la cabeza de puente fortificada de Lambebaden, al Norte de Friednistar.

Las tropas alemanas lograron cruzar el río Niemen, después de sostener una lucha muy violenta y encarnizada.

Los alemanes ocuparon la fortaleza de Grodno, haciendo 400 prisioneros.

El ejército de Gallvitz ha quebrantado la resistencia de la retaguardia rusa, en la carretera de Alekszyes a Swiesz, haciendo más de 5.000 prisioneros y cogiendo un cañón y 18 ametralladoras.

El ejército de Mackensen ha llegado en su avance hasta la región de Antopol, á 30 kilómetros al Este de Kobrin.

Las tropas austro-húngaras avanzan al Este y Sur de Boloto y Duboloja.

El ejército de Bothme, ha pasado el Serth.»

Las operaciones en los Vosgos.

Ataques y contraataques.

Un radiograma recibido en la embajada francesa dice que las posiciones ocupadas por los alemanes en los Vosgos, á consecuencia de los ataques realizados recientemente, ocupan un frente de 250 metros.

En la región de Lingekopff y Barrenkopff, después de una lucha muy violenta, los alemanes se hicieron dueños de otras posiciones. Los franceses, entonces, iniciaron un ataque general en toda la línea y gracias á ataques muy brillantes llevados á cabo con completo éxito, consiguieron recuperar la mayoría de las posiciones conquistadas por los alemanes.

La artillería francesa ha bombardeado las posiciones enemigas.

La situación en el teatro Oriental.

Evacuación de Grodno.-La contraofensiva rusa en el extremo Norte del frente.- Los ejércitos moscovitas consiguen en Galitzia algunas victorias importantes.

Dicen de Londres que, según informes de Petrogrado, los rusos han evacuado la fortaleza de Grodno, situada á orillas del Niemen, después de haber rechazado varios ataques alemanes.

La retirada se hizo con un orden admirable.

Todas las fuerzas de la guarnición se han puesto en salvo, gracias á la obstinación y heroísmo de las tropas de retaguardia, que tuvieron á raya á los alemanes.

En el extremo Norte del frente, los rusos han iniciado una contraofensiva muy vigorosa, con un éxito completo.

Las tropas del gran duque Nicolás han realizado avances de gran importancia entre el Sventia y el Vilia.

Las fuerzas alemanas han tenido que suspender sus avances y hacer un retroceso, para no comprometer la situación.

Los rusos, que han recibido refuerzos considerables y gran cantidad de municiones, iniciaron la contraofensiva apoyados en las plazas de Kfowno y Wiina, que han sido convertidas en base de las operaciones en dicha región.

A orillas del Niemen y de su afluente el Vilia, se han librado combates sostenidos con gran encarnizamiento por ambas partes.

Dos pueblos que los alemanes habían convertido en verdaderas fortalezas, levantando trincheras y construyendo otras obras de defensa, fueron tomadas á la bayoneta por la infantería rusa, en un ataque brillante.

Los alemanes abandonaron las posiciones y se declararon en retirada.

Los regimientos de caballería moscovitas con varias «sotnias» de cosacos, dieron una carga, introduciendo el desorden en las filas enemigas.

Los alemanes huyeron á la desbandada, mientras los cosacos y las demás tropas de caballería rusa acuchillaban a los fugitivos.

Los rusos han hecho muchos prisioneros, apoderándose de gran cantidad de municiones, varios cañones y ametralladoras y abundante material de guerra.

En Galitzia, los rusos han iniciado otra ofensiva parcial.

Numerosos efectivos, con numerosa artillería, han realizado varios avances, siguiendo el curso del Stripa.

Han sido capturados muchos soldados alemanes y austríacos con armas y bagajes.

Entre el Stripa y el Bug las operaciones atraviesan por un periodo de viva actividad.

Se han librado combates muy reñidos, en los que los rusos han llevado en general la mejor parte, haciendo progresos muy importantes.

Las acciones de vanguardia en esta parte del frente son innumerables.

El comunicado italiano.

Evacuación de Roberetto.-Los italianos se apoderan de algunas trincheras enemigas.

El comunicado oficial del cuartel general italiano dice así:

«La ciudad fortificada de Roberetto ha sido evacuada por el enemigo.

Los austríacos, al retirarse, bombardearon la estación de Cormono, sin éxito.

En la meseta de Carso, las tropas italianas se apoderaron de algunas trincheras austríacas, cogiendo gran cantidad de armas y municiones.»

Un mensaje del cardenal Gibbons.

Para la paz.

El cardenal norteamericano Gibbons ha entregado un mensaje al presidente Wilson, con objeto de que haga proposiciones á las naciones beligerantes para que se suspenda la guerra y se llegue á un acuerdo que ponga fin á la lucha.

El presidente de los Estados Unidos ha aceptado el mensaje y,

de acuerdo con el Vaticano, hará negociaciones con los Gobiernos de las naciones beligerantes para tratar de dicho asunto.

El comunicado belga.

Acciones de artillería.

Dicen de Londres que un comunicado oficial belga recibido ayer dice que la artillería enemiga ha bombardeado con gran actividad las posiciones belgas de Ranscapper, Perzsen y Noodsonto.

La artillería belga contestó al fuego enemigo, haciendo blancos muy acertados.

La acción de las escuadrillas aéreas francesas.

Informes oficiales.

Un comunicado oficial del Estado Mayor de la escuadra francesa detalla el papel importantísimo desempeñado por las flotillas de aeroplanos é hidro-aviones afectos á la Marina.

Las escuadrillas aéreas han operado con gran éxito y simultáneamente, en el mar del Norte, canal de la Mancha, Mediterráneo, Adriático y Egeo, hostilizando incansablemente al enemigo y bombardeando sus estaciones navales y bases de avituallamiento de los submarinos.

En la última semana, los aviadores franceses hicieron un «raid» bombardeando las estaciones navales establecidas por los alemanes en la costa belga.

Los aviadores franceses arrojaron más de 300 bombas.

Una escuadrilla de 60 aviones bombardeó la selva de Fontalaut, donde los alemanes habían establecido un depósito general de municiones.

Los aviones franceses regresaron indemnes.

En Egipto los hidro-aviones, unidos á las fuerzas aéreas inglesas, han cooperado muy eficazmente á la defensa del canal de Suez.

Además, las escuadrillas francesas han tomado una parte muy principal en el bloqueo de las costas del Asia menor, bombardeando algunas fortalezas turcas.

En los Dardanelos, los aviadores franceses han contribuido á la acción de las fuerzas de mar y tierra.

En el Adriático fueron perseguidos varios hidroplanos austríacos que habían salido de Cattaro para realizar un «raid».

Los informes oficiales refieren numerosas hazañas realizadas por los aviadores franceses.

El día 24 de Agosto los aviadores Bertin y Boyer hicieron un reconocimiento.

Se les había encargado llegar hasta las trincheras alemanas, aterrizando en dos puntos distintos, situados á menos de seis kilómetros de las posiciones enemigas.

Los alemanes sorprendieron á los aviadores, haciendo contra ellos un fuego muy intenso.

Bertin fué herido por una bala de cañón.

Dando pruebas de una admirable sangre fría y sobreponiéndose á los dolores que le causaba la herida, continuó heroicamente, evolucionando cerca de las posiciones que ocupaba el enemigo.

El aparato de Boyer fué alcanzado por otro disparo, teniendo que aterrizar.

Entonces Bertin, á pesar de estar herido, descendió también, recogiendo á su compañero y elevándose nuevamente.

Bertin regresó á su campamento.

Dió cuenta á sus jefes de los datos recogidos é inmediatamente ingresó en el hospital, pues á causa de la hemorragia producida por su herida, se hallaba en tal estado de debilidad que le era imposible continuar en pie.

El aviador Bertin, en premio á su heroico comportamiento, ha sido condecorado con la gran cruz de la Legión de Honor.

La guerra en el frente italiano.

Los austríacos incendian sus ciudades.

Comunican de Roma que han llegado al Norte de Italia numerosos fugitivos procedentes de territorio austríaco.

Cuentan que la situación de las tropas austríacas es muy difícil, casi desesperada.

El avance metódico de los italianos ha puesto en peligro sus líneas, y las tropas austríacas se han visto en la necesidad de abandonar importantes posiciones y evacuar algunas plazas fortificadas.

Los austríacos han llegado á conocer sus derrotas y continuos fracasos á tal grado de irritación, que realizan toda clase de atropellos y violencias.

Ahora ha ordenado el alto mando que las ciudades y pueblos,

antes de ser evacuados, sean destruidos.

Los soldados prenden fuego á las casas con bombas incendiarias, impidiendo luego á los bomberos que apaguen las llamas.

Así ha sido destruida la ciudad de Rocegno, que es un inmenso montón de ruinas.

Los fugitivos cuentan otras semejantes atrocidades cometidas por los austríacos.

Las operaciones en los Dardanelos. Sin novedad.-Una expedición de heridos y enfermos.

Comunican de Londres, que en los Dardanelos no ha habido ningún cambio importante.

Ayer llegaron á Gibraltar cuatro transportes ingleses, conduciendo una expedición de más de 10.000 heridos y enfermos.

Entre los enfermos vienen numerosos soldados víctimas del tifus que se ha declarado en las filas de las tropas aliadas, que operan en la península de Gallipoli.

Las autoridades sanitarias de la plaza han tomado medidas para evitar el contagio.

Los que mueren son depositados en ataúdes cubiertos de serrín, previamente impregnados de materias desinfectantes.

En Algeciras se han tomado precauciones para evitar el contagio.

La actitud de los Estados Unidos.

Las explicaciones del Gobierno alemán.

Dicen de Washington que la prensa yanqui se ocupa con interés del alcance de las explicaciones dadas por el embajador alemán, en nombre de su Gobierno, contestando á las reclamaciones formuladas por Inglaterra con motivo del hundimiento del «Arabic».

La prensa reconoce que las explicaciones no son suficientes, y que es preciso que se tomen medidas para garantizar la seguridad de las vidas de los súbditos yanquis y evitar en lo sucesivo la repetición de semejantes atentados.

Algunos periódicos piden al Gobierno que tome medidas severas para obligar á Alemania á que respete los buques amparados por el pabellón norteamericano.

Los países bálticos.

Los acuerdos entre Inglaterra y Grecia.

Comunican de París que no se ha despedido todavía la incógnita de la actitud de las naciones bálticas.

Bulgaria continúa indecisa, sin manifestar claramente sus intenciones.

Como la actitud de Bulgaria es la clave de todo, el Gobierno rumano permanece á la expectativa, aunque sigue haciendo preparativos militares por lo que pudiera ocurrir.

Los Gobiernos de Inglaterra y Grecia han llegado á un acuerdo sobre asuntos comerciales.

Con dicho acuerdo, queda muy favorecido el comercio griego.

Respecto á la intervención de Grecia, no se ha acordado todavía nada en concreto, aunque se asegura que el Gobierno de Venizelos no tardará en declarar la guerra á Turquía, pues la opinión está muy excitada con los atropellos de que han sido víctimas los numerosos súbditos griegos residentes en Armenia y Anatolia.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 4.

Noticias varias.

MADRID

Eloy Bullón á Salamanca.

Hoy sale para esa capital el director general de primera enseñanza don Eloy Bullón, con objeto de asistir á la sesión de clausura del curso escolar que ahí se celebra.

Va acompañado de su secretario particular y de un inspector de primera enseñanza.

El señor Bullón lleva la representación del Gobierno, á cuyo efecto se ha dictado una Real orden que ya apareció en el «Gaceta».

Regreso de Muley Haffid.

Después de realizar su excursión á la Granja ha regresado á Madrid el exultán de Marruecos Muley Haffid.

Viene encantado de las innumerables bellezas que allí se encuentran, haciendo grandes elogios de su posesión regia.

Provincias.

PALMA DE MALLORCA

Un hermano de Maura, gravísimo.

Telegrafian de Palma de Mallorca que se halla gravísimamente enfermo el rector de aquel Seminario, don Miguel Maura, hermano del ex presidente del Consejo, don Antonio.

Este ha telegrafado varias veces interesándose por su salud.

El enfermo ha sido ya visitado y los médicos desconfían de salvarle.

VIGO

El «Infanta Isabel».—El tenor Caruso.—Llegada del ministro de Hacienda.

Procedente de la República Argentina ha fondeado en este puerto el vapor «Infanta Isabel».

Trae á bordo 1.550 pasajeros que desembarcó aquí, excepto 920 que conduce á Cádiz, para cuyo puerto volverá á hacerse á la mar.

Entre los pasajeros desembarcados aquí, figura el célebre tenor italiano señor Caruso.

Viene de Buenos Aires y marchará inmediatamente para Barcelona, donde embarcará con rumbo á Italia.

—A Puenteareas ha llegado el ministro de Hacienda señor Bugalla, el cual presidirá un torneo escolar que se celebrará hoy.

El domingo saldrá para Madrid.

ALMERIA

Periodista procesado.—Manifestación disuelta por la policía.

Comunican de Almería que ha sido puesto en libertad mediante fianza metálica de 5.000 pesetas, el director del periódico «El Pueblo» señor Viñas, procesado como autor de algunos artículos injuriosos para el diputado á Cortes señor Cervantes.

Al salir el señor Viñas á la calle se formó una tumultuosa manifestación de simpatía, presidida por los concejales señores Burgos y Muñoz.

En la calle del Príncipe la policía cortó el paso á la manifestación, intentando disolverla.

En aquel momento llegó el señor Gobernador civil, el cual ordenó que saliera la benemérita á fin de que ayudara á la policía á disolver la manifestación.

Con este motivo entre la primera autoridad de la provincia y el concejal señor Burgos se promovió un vivo altercado, que terminó con la detención del concejal ordenada por aquél.

Dió lugar este incidente á un formidable escándalo, dándose infinidad de vivas y mueras, hasta que la benemérita se vió obligada á dar una carga, en la que hubo varios manifestantes contusos.

Los ánimos continúan excitados, por lo cual patrullan por las calles fuerzas de la Guardia civil montada.

LA CORUÑA

Huelga resuelta.

Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga marina aquí pendiente.

En la reunión celebrada ayer por los gabareros, los dueños de embarcaciones y los estibadores, se acordó reanudar hoy el trabajo.

La comandancia de Marina ha devuelto hoy todas las gabarras que se hallaban con carga y que tenía embargadas.

Parece ser que los obreros han conseguido que los patronos todos accedan á sus peticiones.

SAN SEBASTIAN

Banquete de fraternidad Hispano-Americana.—Habla Lema en el palacio de Miramar.

En el casino de San Sebastián se ha celebrado hoy un banquete de fraternidad Hispano Americana con el fin de estrechar las relaciones entre nuestra nación y los países latinos de América.

Fué presidido por el doctor Cobos, representante del Perú en España, asistiendo los señores Romanones, Calbetón, López Muñoz y otras distinguidas personalidades y representaciones de sociedades y entidades.

Procuraron varios discursos los señores Cobos y el senador señor Palomo, los cuales abogaron por estrechar las relaciones con las antiguas colonias, acordándose iniciar una activa campaña hispano-americana para conseguir llegar al intercambio de productos.

—El ministro de Estado, señor Lema, ha manifestado á los periodistas que los Gobiernos inglés y griego están á punto de llegar á un acuerdo sobre la importación y exportación de productos en el reino helénico.

Añadió el señor Lema, que la prensa yanqui discute el alcance de las explicaciones dadas en Washington por el embajador de Alemania, con motivo de la nota enviada á esta nación por los Estados Unidos.

—La Reina obsequió ayer en el palacio de Miramar con un té y una audición dada, por la eminente pianista señora Despreziani, á varios invitados, entre los que se encontraban los señores Lema, Romanones, la señora é hijas de Dato, el obispo de Fernando Póo y los marqueses de Aiarco.

PALENCIA

Corrida suspendida.

A causa de una lluvia perñizosa se suspendió ayer la corrida anunciada y en la que habían de torear Celeta y Saleri.

De no poderse celebrar hoy será suspendida por tener que torear Celeta en Peñaranda de Bracamonte el próximo domingo.

CASTELLON DE LA PLANA. Conflicto en puerta.—Tremenda granizada.

Las autoridades gestionan la manera de solucionar las diferencias que hay entre los obreros y los propietarios de las minas de aceites minerales de Rivaselbes, explotadas por una sociedad.

Si no se llega á un acuerdo entre ambos, se quedarán sin trabajo miles de obreros.

Con tal motivo se acentúa el mal estar entre la clase trabajadora, pues el cierre de aquéllas trae consigo la paralización de muchas industrias.

—En los términos municipales de Benicasi y Oropesa se ha desencadenado una tremenda granizada que ha arrasado completamente las cosechas.

El granizo alcanzó más de media vara de altura.

ALICANTE

Arrollado por un tren.

En la estación de San Vicente un tren arrolló á un aprendiz de torero que con otros viajaba oculto en unos vagones.

El muerto no ha podido ser identificado.

VALLADOLID

Robo que no se comprueba.

En el pueblo de Alaejos, el propietario Luis González denunció á la benemérita que dos criados habían robado 14.000 duros que, encerrados en una caja, tenía escondidos en el piso de un pajar, propiedad suya.

La benemérita detuvo á los presuntos ladrones, y practicando diligencias, encontró el dinero donde su dueño lo había dejado.

El vecindario todo hizo al propietario objeto de general rechifla por tan tremenda plancha.

GIJON

La huelga de marinos.—Un banquete.

El día de ayer fué tranquilo, pero no obstante, las autoridades tomaron precauciones para garantizar el orden, dado caso de que pudiera alterarse con motivo de la huelga actual.

El vapor «Cartuja» embarcó carga para Sevilla, pero no le permitieron la salida.

Asegúrase que la Comandancia de Marina obligará á embarcar á las tripulaciones, por no anunciar la huelga en el plazo mercado por la ley.

—Procedente de la Argentina ha llegado el vapor «Satrústegui», el cual salió para Santander.

—En el Club de Regatas han sido obsequiados con un banquete los jefes y oficiales del acorazado «Alfonso XIII».

EL FERROL

Notas de la guerra.

La situación económica del imperio germano.

El *Vorwaerts*, órgano oficial del socialismo alemán, publica un artículo, dedicado a comentar el tercer empréstito del imperio germano.

Gran parte de este empréstito—dice—ha sido ya empleada. Hasta el mes de octubre, los gastos de guerra serán, por lo menos, de 20 a 22 000 millones, de los cuales el Estado ha satisfecho 13.000 1/2 mediante los empréstitos. Quedarán de 6.000 1/2 millones a 8.000 que serán cubiertos por bonos del tesoro. Las consecuencias financieras del nuevo empréstito de 20.000 millones son evidentes. Sólo los intereses exigirán un gasto de 1 500 millones.

Si a esto se añaden las cargas de administración, de compensaciones a los Estados federales y a las municipalidades, y el déficit a cubrir, se llegará también a la suma de dos millones más de gastos.

No hay que olvidar, además, que la guerra supone enormes estípidos en lo que se refiere a pensiones a los inválidos, gastos que antes de la guerra ascendían ya a 42 1/2 millones de marcos.

La Deuda imperial exigió asimismo, en 1913, un aumento de 238 millones de marcos; cantidad que, unida a la de las pensiones, hace un total de 380 millones.

Después de la guerra, tanto la Deuda como las pensiones, requerirán 2 000 y medio millones de marcos, por lo menos; es decir, casi lo mismo que los gastos ordinarios y extraordinarios de 1912.

El periódico alemán termina así su artículo:

«Desde ahora, los recursos del Imperio podrán apenas atender a los gastos de la Deuda; los demás tendrán que ser atendidos con nuevos impuestos. Recordando las discusiones que dieron pie a las reformas fiscales de 1908 y 1909, no se puede menos de pensar que se aproxima para nosotros una verdadera guerra civil.»

El aniversario de la batalla del Marne. El arzobispo de París, cardenal Amette, ha dirigido la siguiente circular al

clero y a los fieles de aquella archidiócesis con motivo del aniversario de la batalla del Marne:

«Demosgracias—escribe—al Sagrado Corazón de Jesús, a la Santa Virgen María y a Santa Genoveva, nuestra patrona, a cuya intervención debemos, en gran parte, el éxito obtenido por la energía de nuestros generales y el heroísmo de nuestros soldados, deteniendo así a los invasores, que habían llegado ya hasta cerca de las mismas puertas de París.

Fué, en efecto, el primer viernes del pasado mes de Septiembre, cuando el ejército alemán detuvo su marcha hacia esta capital, y fué batido a orillas del Marne: aquel día—permítasenos decirlo—nuestra basílica de Montmartre fué, según las esperanzas fundadas por la voz nacional en el Sagrado Corazón, como la ciudadela, inexpugnable que protegió a París y a nuestra Patria.»

El cardenal Amette anuncia, por tanto, la celebración de un solemne triduo durante el domingo próximo, 5 de Septiembre, y los dos días siguientes, en honor de Santa Genoveva, en la iglesia de Saint Etienne du Mont, que conserva las cenizas de la Santa.

En las demás iglesias de París se rezarán, en esos tres días, preces especiales, con el mismo motivo.

ACTO HEROICO

Lo es el realizado por el guardia civil del puesto de Robleda, Mateo Elvira Sánchez, con motivo del suceso ocurrido el sábado último en el pueblo de Peñaparda y del cual damos cuenta a nuestros lectores.

Parece ser que a las tres de la tarde de dicho día unas vacas unidas a un carro se espantaron, arrastrando este con gran velocidad por diversas calles del pueblo.

Al llegar a la calle de la Fontanilla, una vecina llamada Justa Mateos Gata, que llevaba en los brazos una niña de tres meses de edad y de la mano un niño de cuatro años, fué alcanzada por las vacas y arrojada al suelo juntamente con las criaturas.

En aquel mismo momento, el guardia Mateo Elvira, que había visto el peligro en que aquéllos se encontraban, con

gran exposición de su vida, se arrojó a las vacas, sujetándolas fuertemente por las astas, consiguiendo detenerlas tras inauditos y vigorosos esfuerzos, y cuando las ruedas del carro no distaban más que algunos centímetros de los cuerpos de los atropellados y en tal forma que al menor movimiento del mismo, las ruedas hubieran pasado por cima.

Fueron extraidos aquéllos, los cuales no sufrían más que algunas pequeñas erosiones y contusiones, producidas al ser coceados por las vacas y el susto consiguiente.

La acción heroica del guardia salvando la vida de la madre y la de los dos niños, fué presenciada por numerosas personas que unánimemente felicitaron al protagonista, apresurándose el alcalde de Malpartida a comunicarlo a este Gobierno civil.

El señor Gobernador civil ha propuesto al citado guardia para una recompensa, pues su acción generosa, por la que le felicitamos efusivamente, bien se lo merece.

TEATRO BRETON

Compañía Caramba

Mañana, 5, termina el plazo de abono a las representaciones que celebrará notable compañía durante nuestras ferias.

Los señores abonados pueden recoger sus *carneys*, previo pago de su importe, en la librería de Calón.

VIDA RELIGIOSA

Cultos de la semana.

Domingo, 5.—Catedral.—Misas ordinarias y la conventual a las nueve y cuarto (no hay sermón), a las tres y media de la tarde maitines y rosario.

Parroquias.—Misas ordinarias y las conventuales a las ocho, nueve y diez, con explicación del Evangelio, a las once y doce con pláticas doctrinales, a las tres y media de la tarde catequesis de los niños y rosario.

Parroquia de San Pablo.—Festividad a Jesús Rescatado. A las siete misa de comunión; a las diez y media misa solemne, con

Su Divina Majestad expuesto y sermón, que predicará don Miguel Sánchez Jiménez, teniente párroco de la Purísima; durante el día el Señor estará de manifiesto hasta las cinco y media de la tarde, que será el ejercicio, y reserva solemne y procesión con la imagen de Jesús Rescatado, recorriendo las calles de costumbre.

San Juan Bautista.—Festividad en honor del Santísimo Sacramento. A las siete y media comunión para los coirades y demás devotos del Santísimo. A las diez y media misa solemne con su Divina Majestad y sermón, a cargo del muy reverendo padre Cándido de la Puente, de la orden de San Agustín, director del colegio de Calatrava, quedando expuesto el Santísimo Sacramento hasta las seis de la tarde que será el rosario, motetes y reserva solemne.

Parroquia de la Purísima.—Función mensual de la Sacramental a las diez de la mañana.

Conventos de padres religiosos.—Misas ordinarias y las conventuales de nueve y diez, y a las seis de tarde maitines y rosario.

Reverendos padres Franciscanos.—Función de los niños del cordón de San Francisco y de la Divina Pastora. A las siete y media de la mañana misa de comunión general, y a las cinco de la tarde exposición de Su Divina Majestad, rosario, plática por el reverendo padre Guardián, venia y procesión por las calles de costumbre.

San Benito.—Función mensual de María Auxiliadora a las seis y media de la mañana.

Padres Dominicos.—Función mensual del Rosario perpetuo. Misa de comunión general a las siete. Por la tarde, a las cuatro y media, exposición de Su Divina Majestad, ejercicio del mes, reserva y procesión.

Clerecía.—Misas ordinarias y de los Luises y Estanislao a las diez y media y rosario y lectura espiritual al oscurecer.

Adoratrices.—Sigue la novena al Nacimiento de Nuestra Señora y Virgen de la Caridad de los Caballeros, a las seis de la tarde, predicando el reverendo padre Soto, de la compañía de Jesús.

Esclavas, Hermanitas de los pobres, Salesianos, Asilo de la Vega y Hospicio.—Funciones eucarísticas de cuatro y cinco de la tarde.

Capillas del Cristo de los Milagros y de la Cruz.—Misas a las ocho, quedando abiertas a las horas de costumbre toda la semana.

Santo Tomás, San Julián, San Boal y demás iglesias y capillas.—Misas de seis a las ocho, y al oscurecer, rosario.

Lunes y martes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Misas ordinarias, maitines y rosario a las horas del domingo y sigue la novena en las Adoratrices.

Miércoles, 8, Catedral.—Festividad del nacimiento de Nuestra Señora la Virgen María. Misas ordinarias, y a las nueve y media misa cantada con sermón que predicará el muy ilustre señor penitenciario don Juan Cajal, canónigo de la misma; a las once otra misa y a las tres y media de la tarde maitines y rosario.

Parroquias, conventos y capillas.—Las misas y pláticas y demás cultos del domingo anterior.

Adoratrices.—Fiesta en honor de Nuestra Señora de la Caridad de los Caballeros; a las siete de la mañana misa de comunión; a las nueve y media misa solemne con Su Divina Majestad expuesto y reserva; por la tarde exposición de nuevo, rosario, novena, motetes y sermón por el reverendo padre González (jesuita) y reserva solemne.

Padres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis y media, y al oscurecer, salva solemne.

Madres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis de la mañana, y a las seis de la tarde, salva regina.

Jueves y viernes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Misas ordinarias, maitines y rosario a las horas del martes.

Sábado.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Misas ordinarias, maitines y rosario a las horas del día anterior.

Padres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis y media, y al oscurecer, salva solemne.

Madres Carmelitas.—Misa del Carmelo a las seis de la mañana, y a las seis de la tarde, salva regina.

De Nava de Yeltes

Con motivo de la inauguración de la capilla, que consagrada a San Ignacio de Loyola, ha edificado la respetable señora doña Adelfa Sánchez, en su hermosa dehesa Nava de Yeltes, se ha celebrado el 30 de Agosto último una fiesta grandemente simpática.

Bendijo la capilla don José Manzano, cura párroco de Retortillo, asistido por don José B. Riesco, que lo es de San Muñoz, un reverendo padre Franciscano, de Salamanca, don Plácido Garrido y don Dámaso Ledesma.

El acto resultó solemne, concurriendo multitud de personas de los pueblos inmediatos, las cuales, después de asistir al Santo Sacrificio, fueron obsequiadas con esplendor por la dueña de la casa.

Entre los invitados, vimos a don Andrés Sánchez y familia, de Buenabarba; don Manuel García y familia, de Salamanca; doña Isabel Sánchez y su bella hija María Teresa, de Buenabarba; doña Maximina Hidalgo e hijos, de Terrones; don José Manuel García, de Tejadillo; don Juan García, de Rodasviejas; don

Emilio Rodríguez, médico de San Muñoz, y otras varias y distinguidas familias, cuyos nombres sentimos no recordar.

La comida con que se obsequió a los invitados, fué servida por el acreditado fondista de la estación de Fuente de San Esteban don José Martínez Quesada, habiendo sido confeccionada por su hijo el no menos acreditado cocinero, José Martínez Chapado, recibiendo uno y otro muchos plácemes.

En resumen, una grata fiesta que perdurará en la memoria de cuantos a ella asistieron.—*El corresponsal.*

El Adelanto

publicará los días 8, 11, 12, 13 y 21 de Septiembre números de OCHO PAGINAS con fotografías.

Precio: CINCO CENTIMOS

LA TEMPERATURA

He aquí el resultado de las observaciones hechas a las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:

Altura barométrica, 693,13.
Temperatura máxima, al sol, 38,0.
Temperatura máxima a la sombra, 20,4.
Temperatura mínima, 7,6.
Termómetro seco, 12,0.
Termómetro húmedo, 9,0.
Dirección del viento y fuerza, NO.—4.
Cielo, nuboso.
Tiempo, variable.

Sección de mercados.

POR CORREO

(De nuestro corresponsal)

Tejares, 3.
Trigo superior a 56 y 57 reales la fanega de 94 libras.
Idem bueno, a 56.
Idem barbillos, a 51.
Centeno, a 43.
Cebada, a 27.
Algarrobas, a 40.
Guisantes, a 41.
Alverjas, a 41.
Avena, a 20.
Maiz, 100 kilos, 25 pesetas.

ROYALCITARINA

Este es el instrumento (juguete) con el cual es posible, sin tener los más leves conocimientos musicales, tocar cualquiera de los bailables ó couplés más en boga, zarzuelas de actualidad ú óperas mejor conocidas, para lo cual hay un buen repertorio de particellas ó cartones.

El manejo de este instrumento es tan sencillo que cualquier niño puede aprenderlo en pocos instantes. Con sólo colocar la particella debajo de las cuerdas de la CITARINA y seguir el zig-zag de las líneas pulsando las cuerdas representadas en la misma por los puntitos negros, se obtiene la audición perfecta del trozo que se desee reproducir.

Este instrumento está construido concienzudamente con maderas escogidas de gran resistencia y sonoridad, finamente barnizado y dotado de 15 cuerdas metálicas con clavijas de hierro (como la de los pianos), pudiendo afinarse cuando se desee.

| | | | |
|----------|--------------------|------|---------------------------|
| PRECIOS. | CITARINA número 1, | 7,50 | con seis particellas. |
| | » | 2, | 8,00 |
| | » | 3, | 10,00 |
| | PARTICELLA suelta, | 0,25 | (repertorio extensísimo). |

BAZAR SANTOS - SALAMANCA

Imprenta y Librería de Francisco Núñez.

* TALLERES RAMOS DEL MANZANO, 42.

* COMERCIO: CALLE DE LA RUA, NUM. 25.

Imprenta. CONFECCION DE TODA CLASE DE TRABAJOS TIPOGRAFICOS: OBRAS LITERARIAS Y DE TEXTO - PERIODICOS - REVISTAS - CARTAS - PARTICIPACIONES DE ENLACE - TARJETAS - MENÚS - FACTURAS - CIRCULARES - PROGRAMAS Y CARTELES PARA ESPECTACULOS PUBLICOS - TRABAJOS DE LUJO - Y TODO LO RELACIONADO CON EL ARTE TIPOGRAFICO. GRANDES EXISTENCIAS EN TARJETAS POSTALES - MENÚS - CARNETS - PAPEL PARA CARTAS Y SOBRES - OBJETOS PARA DIBUJO - MODELACION PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES - MENAJE PARA ESCUELAS - CARTERAS Y DEVOCIONARIOS - ETC.

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de azafrán. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos.
Caja, \$0,50 pesetas.

SOLUCION BENEDICTO

de género fosfato del cal con GREGOSAL. - Tuberculosis, catarras crónicos bronquitis y debilidad general. - Franco, 2,50 pesetas en

DEPOSITO
Doctor Benedicto, San Bernardo, 11, Madrid
Venta Principales farmacias de España

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

DE
PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª -- CADIZ

Nuevo servicio rápido mensual de La Coruña a la Habana

El 5 de Septiembre de 1917, a las 12 del puerto de La Coruña, sin transbordo, el rápido y ligero vapor español

BARCELONA

admitiendo pasaje de primera, segunda, segunda económica, tercera preferente y tercera para la HABANA

Precio del pasaje en tercera económica en puertos, puertos 251,10.
Se facilitan billetes ferroviarios de La Habana a Santiago de Cuba, a 15 pesetas.
Este buque, que hará el viaje en diez días, además de las clases indicadas, tiene en arto de lujo, camarotes preferentes y camarotes individuales.
La conducción a bordo, del pasaje de tercera y sus equipajes, es por cuenta de la compañía debiendo presentarse dos días antes con la documentación necesaria.
La siguiente salida será en Octubre, por el vapor CADIZ.
Para más informes, dirigirse a NARCISO OPANZA, La Coruña.

El establecimiento de imprenta está montado con todos los adelantos de la moderna tipografía.